



Geschwister in der stationären Jugendhilfe (§ 34 SGB VIII)

DJHT - Forum

Mittwoch 19. Mai 2021

14:00-15:30 Uhr

Jugendhilfeträger KONTEXT Luis Schlüter Martina Steinmetz-Schlüter

Wer sind wir?



Einrichtungsleitung

Der Jugendhilfeträger KONTEXT besteht seit 1994 und blickt auf fast 30 Jahre Erfahrung in der ambulanten und stationären Kinder- + Jugendhilfe zurück.

Was machen wir?

- ▶ KONTEXT entwickelt nach sensibler und gründlicher Prüfung des Gesamtrahmens einer Problemsituation individuell ausgerichtete Hilfemaßnahmen für Kinder, Jugendliche und Familien an.
- ▶ Die entwickelten Betreuungsmaßnahmen basieren auf den Gesetzesgrundlagen der § 19, 27 ff., 34, 35, 35a, 41, BSHG VIII Buch
- ▶ Die unterschiedlichen und individuell ausgerichteten Maßnahmen haben sich in der prozesshaften Konzeptweiterentwicklung zu bestehenden Hilfeangeboten etabliert.
- ▶ Neben Wohnformen für Mutter/Vater Kind, Jugendwohnprojekten, Kindergruppen, intensiv pädagogische Angeboten, gehören auch unterschiedliche Wohnformen für Geschwisterkinder zu unserem Betreuungsangeboten.

Wohnformen für Geschwisterkinder

- ▶ 2012 entwickelte sich aus einer ambulanten intensiv Maßnahme für eine Familie mit 4 Kindern, das erstes Geschwisterwohnprojekt.
- ▶ Die Konzeptionen der Wohnprojekte greifen den jeweiligen Hilfebedarf der Geschwister individuell auf und richten sich inhaltlich danach aus.
- ▶ Bis 2021 konnten wir vier unterschiedliche Wohnformen für Geschwisterkinder entwickeln und etablieren.
- ▶ Die Wohnformen entsprechen von der Struktur her Regelangeboten, auch wenn sich die Betreuungsschlüssel recht intensiv darstellen. Dies steht im Zusammenhang mit der geringen Platzzahl und bietet dadurch einen überschaubaren Betreuungsrahmen.

- Unsere Geschwisterwohnprojekte stellen sich kurz vor:



Wohnprojekt Fürstenberg in Düsseldorf

Im **Wohnprojekt Fürstenberg** leben fünf junge Menschen, zwei Geschwisterpaare und ein Einzelkind. Die Kinder werden durch ein Pädagogen-Team rund um Uhr in einem Betreuungsschlüssel von 1:1,12 pädagogisch betreut. Das Wohnprojekt wurde 2012 eröffnet.



Wohnprojekt Eichendorff in Neuss

Im **Wohnprojekt Eichendorff** leben fünf junge Menschen, eine Geschwisterreihe mit drei Kindern und ein Geschwisterpaar. Der Betreuungsschlüssel liegt bei 1:1,06. Das Wohnprojekt wurde 2015 gegründet.



Wohnprojekt Haus Bielefeld

Das heutige **Wohnprojekt Haus Bielefeld** wurde im Jahr 2015 für eine bestimmte Geschwisterreihe mit vier Kindern eröffnet und befindet sich aktuell in der Konzeptveränderungsphase. Entstehen wird eine Wohngruppe mit 5 Plätzen zur Unterbringung von Geschwisterkindern und Einzelkindern.



Wohnprojekt Heinrich in Krefeld

Im **Wohnprojekt Heinrich** leben zwei Geschwisterpaare und ein Einzelkind. Die Betreuungsintensität beläuft sich auf einen Schlüssel von 1:1,25. Das Projekt besteht seit 2007, als Geschwisterprojekt seit 2019.



KONTEXT

Wir wünschen uns in der Zusammenarbeit....

- ▶ Verlässliche Absprachen auf der Fachebene zur Perspektive der Geschwisterkinder (Beheimatung / Überleitung / Rückführung) unabhängig von Zuständigkeitswechseln (Jugendamt / Vormund- oder Pflegschaft)
- ▶ Kontinuierliche institutionelle Unterstützung bei der Durchführung von Geschwisterwohnprojekten insbesondere in der Haltung zur gemeinsamen Unterbringung von Geschwisterkindern
- ▶ Offenheit für flexible Konzepte bei Veränderung / Beendigung der Betreuungen / ggf. Auflösung der Wohnprojekte. Die Kinder starten zur gleichen Zeit, wachsen aber zu unterschiedlichen Zeitpunkten und auf unterschiedlichen Wegen aus der Hilfe heraus.
- ▶ Klarheit darüber, dass in der pädagogische Arbeit mit einer Geschwisterreihe die individuelle Entwicklung des einzelnen Kindes im Kontext mit den systemischen Zusammenhängen und Dynamiken in den Geschwisterbeziehungen zu betrachten ist.



Gerne entwickeln wir mit Ihnen weitere
individuell ausgerichtete Projekte für
Geschwisterkinder ...

Jugendhilfeträger KONTEXT

Schlüter-Wiman GbR

Ellerstr. 140

40227 Düsseldorf

0211 - 36182041

Email: info@kontext-duesseldorf.de

www.kontext-duesseldorf.de



Vielen Dank
für Ihr Interesse an unserer Arbeit,

viele Grüße
Martina Steinmetz-Schlüter und Luis Schlüter